
 

 
 
 

Verbale del Consiglio di Corso di laurea magistrale in Lingue e Comunicazione 

Interculturale in Area Euromediterranea 

 
Il consiglio del Corso di laurea magistrale in Lingue e Comunicazione Interculturale in Area 
Euromediterranea si è riunito il giorno 23 maggio 2022 alle ore 16.30 a distanza con 
piattaforma elettronica Microsoft Teams, con il seguente ordine del giorno: 

 
1. Comunicazioni 
2. Formazione del collegio d'area e partecipazione a comitato d’indirizzo 
3. Nomina di due docenti che prenderanno parte al comitato d'indirizzo e di un 

rappresentante degli studenti 
4. Raccolta suggerimenti per il nuovo comitato d'indirizzo 
5. Compilazione del questionario da somministrare al comitato d’indirizzo 
6. Compilazione quadri SUA 2022 
7. Ampliamento del gruppo AQ 
8. Varie ed eventuali 

 
 
Sono presenti le/i proff.: M. Bidovec, R. Bonito Oliva, M. Centrella, A. Liguori, A. 
Mongibello, S. Portanova, G.M. Marini, A. Rainone, S. Selva, T. Terranova,  e Fabiana De 
Luca come rappresentante degli studenti. Sono altresì presenti come uditori i rappresentanti di 
varie coorti: Valentina De Brasi, Emanuele Elefante. Risulta assente giustificato il prof. F. 
Amato. 
 
La seduta è presieduta dalla decana del corso, la prof.ssa Bonito Oliva che indica nella prof.ssa 
Anna Mongibello la segretaria verbalizzante. 

1. Comunicazioni 

In data 9.05.22 la coordinatrice del corso, la prof.ssa Anna Liguori, ha inviato le proprie 
dimissioni al direttore del dipartimento, prof. Cataldi. Con comunicazione del direttore 
dell’11.05.22 sono state quindi indette nuove elezioni per lo scorcio 21/22-22/23-23/24 che 
avranno luogo il 30.05.22 presso la sala riunioni - III Piano di Palazzo Giusso dalle 13 alle 14. Si 
invitano tutti i componenti del collegio a recarsi presso il seggio per esprimere la propria 
preferenza.   

In data 28.04.22 è stata inviata a questo CDS la nota (prot. n. 29476) del Coordinatore del 
Nucleo di Valutazione con la quale il CDS veniva convocato per l’audizione con il Nucleo 
fissata per il 24.05.22 alle 11:30. Contestualmente, veniva inviato il formulario di 
autovalutazione da compilare e restituire entro il 18.05. Si comunica al CDS che il questionario è 
stato discusso e compilato con il gruppo AQ ed è stato inviato al Nucleo di Valutazione in data 
16.05.22. 



Con comunicazione n. 8/2022, il PQA ha trasmesso ai cds le indicazioni e le scadenze previste 
per il riesame ciclico 2022. Il processo di riesame è piuttosto complesso e richiede di completare 
una serie di consultazioni. Il rapporto di riesame è il risultato dell’intero processo e deve essere 
approvato dal Consiglio di Corso di studi e, successivamente, dal Consiglio di Dipartimento. 
Una prima scadenza è stata individuato nella fine del mese di ottobre 2022 per l’approvazione 
del rapporto in Consiglio di Dipartimento. Eventuali ulteriori indicazioni sulle scadenze saranno 
comunicate tempestivamente. I documenti relativi all’intero processo vengono condivisi con il 
collegio che ne prende visione. Nel prossimo consiglio si passerà all’individuazione e alla 
nomina del Gruppo del Riesame.  

    
2. Formazione del collegio d’area e partecipazione a comitato d’indirizzo 
 
La parola passa alla vice-coordinatrice prof.ssa Mongibello che ha preso parte alle ultime 
riunioni della commissione didattica in sostituzione della prof.ssa Liguori. In data 2.05.22, il 
CDS ha acquisito nuove informazioni da parte del PQA in merito alla formazione dei nuovi 
comitati d’indirizzo in vista del riesame ciclico (la cui scadenza è stata fissata per fine ottobre - 
comunicazione del 20.05.22), i cui documenti vengono resi disponibili per la consultazione da 
parte dei membri del cds nella sezione file del Team. Il 6.05.22 in sede di riunione della 
commissione didattica si è discusso della necessità di avviare le consultazioni con i portatori di 
interesse in vista del riesame ciclico. Il 13.05.22 il gruppo AQ si è riunito per compilare il report 
di autovalutazione del CDS in vista delle audizioni del 24.05. In quell’occasione si è passati a 
discutere del nascente comitato di indirizzo. Il Gruppo AQ, dopo aver preso visione degli 
interlocutori presenti nell’elenco del nascente comitato di indirizzo, molti dei quali suggeriti 
proprio dall’ex coordinatore MLC Fabio Amato facenti parte del vecchio comitato d’indirizzo 
dipartimentale, si è espresso positivamente circa la presenza del corso di studio nel comitato di 
indirizzo che si costituirà (verbale del 13.05.22), in seno al nascente collegio di area didattica che 
si sta formando con i corsi di laurea magistrale MIR e MRI e con il corso di laurea triennale PR. 
Si procede ad illustrare al CDS la composizione iniziale del nascente comitato di indirizzo.  
 
Dopo ampia discussione, il CDS approva la formazione del collegio d’area didattica e la 
partecipazione al comitato d’indirizzo.  
 
3. Nomina di due docenti che prenderanno parte al comitato d'indirizzo e di un 
rappresentante degli studenti 
 
Su indicazione del PQA, si passa ad individuare tra i docenti del collegio due rappresentanti che 
parteciperanno al comitato d’indirizzo assieme a chi assumerà il coordinamento del cds dopo le 
elezioni. Vengono nominati il prof. Fabio Amato e la prof.ssa Aurora Savelli. Per quanto 
riguarda la rappresentanza studentesca, viene formalizzata la nomina dell’attuale rappresentante 
Fabiana De Luca.  
 
Il CDS approva. 
 
4. Raccolta suggerimenti per il nuovo comitato d'indirizzo 
 
Dopo aver preso visione dell’attuale elenco contenente gli interlocutori del nuovo comitato 
d’indirizzo, il CDS propone di incrementare i contatti con i rappresentanti delle ONG, con 
organizzazioni internazionali, con rappresentanti del mondo della scuola e dell’editoria. Ulteriori 
interlocutori che erano stati individuati già in sede di cds il 31.01.22 (cfr. verbale) verranno 
coinvolti come interlocutori dedicati con cui avere interlocuzioni individuali. L’obiettivo è di 



formalizzare l’incontro con i portatori di interesse con cadenza annuale.  
 
Il CDS approva. 
 
5. Compilazione del questionario da somministrare al comitato d’indirizzo 
 
Ai fini dell’avvio delle consultazioni, si rende necessaria la compilazione del questionario da 
somministrare al comitato d’indirizzo. La prof.ssa Mongibello, che prenderà parte alla prossima 
riunione della commissione didattica il 30.05.22 proprio su questo punto, passa ad illustrare il 
Questionario per la consultazione di Enti, Aziende, Scuole, Istituzioni, Associazioni di categoria, 
Organizzazioni professionali, ex allievi, altro, in merito alla proposta formativa del Corso di 
Studio. Viene concordato con il cds che si procederà ad allegare le informazioni relative alle 
conoscenze e competenze impartite agli studenti, ai profili professionali che il Corso di Studio si 
propone di formare così come indicate nel recente regolamento del corso di studio e nel 
materiale informativo che sarà preparato per l’Open Day, e il piano di studio. Il questionario 
viene quindi completato con l’elenco degli insegnamenti inseriti nella SUA.  
 
Il CDS approva.  
 
6. Compilazione quadri SUA 2022 
 
In data 18.05, il CDS ha recepito la comunicazione 7/2022 del PQA, Prot. N. 31151 del 
18/5/2022, riguardante le "Indicazioni per la compilazione SUA-CdS 2022-2023. Programma 
dell’attività dei Dipartimenti e dei CdS per l’assicurazione della qualità 2022" con i relativi 
documenti con cui ai CDS veniva notificata una prima imminente scadenza interna per la 
chiusura del quadri A e B (fino al B5 incluso) fissata al 30.05.22. In data 20.05.22 la prof.ssa 
Alessandra De Chiara che presiede la commissione didattica ha fatto presente con un’email al 
Presidio che tutti i dati relativi al campo B5 (orientamento in ingresso, in itinere, 
accompagnamento al lavoro, tirocini/stage), come pure i dati necessari per valutare la mobilità 
internazionale degli studenti (per intenderci dati degli uffici Progetti europei internazionali 
(Erasmus Plus studio) risultano ancora non pervenuti e questo ha rallentato il lavoro del gruppo 
AQ. Non appena completati, i quadri della SUA verranno inviati per conoscenza al CDS. 
 
Il CDS ne prende atto. 
 
7. Ampliamento del gruppo AQ 
 
Come già discusso in sede di gruppo AQ il 21.04.22, nell’ottica di coinvolgere nel lavoro di 
revisione, specialmente in vista del riesame ciclico, un numero maggiore di componenti del cds, 
si rende necessario un ampliamento del gruppo per agevolare i processi di assicurazione della 
qualità. Viene individuato nel prof. Giovanni Maria Martini il nuovo componente aggiunto 
all’esistente gruppo AQ. Per quanto riguarda la complessità e l’impegno che comportano i 
processi di assicurazione qualità, alcuni componenti del cds sollevano la necessità di avvalersi di 
figure professionali tecnico-amministrative che possano affiancare il coordinamento del cds. Già 
nel report di autovalutazione presentato al Nucleo, il gruppo AQ in fase di compilazione ha 
avanzato la proposta della figura del manager didattico che potrebbe assistere il coordinamento 
del CDS per tutto quello che riguarda gli aspetti tecnico-amministrativi. Il CDS mostra interesse 
e si fa promotore di questa proposta.  
 
Il CDS approva la nomina del prof. Martini come nuovo componente del gruppo AQ.  
 



8. Varie ed eventuali 
 
In vista del già annunciato riesame ciclico, il CDS intende organizzare un’assemblea estesa che 
vedrà la partecipazione di tutte le studentesse e gli studenti MLC per raccogliere rilievi e 
somministrare eventuale questionario. Si chiede quindi ai rappresentanti delle coorti e alla 
rappresentante ufficiale di assistere il CDS per intercettare il maggior numero di studenti 
possibile, e anche per individuare una data prima della pausa estiva.  
 
La parola passa alla rappresentanza studentesca. 
 
Interviene la rappresentante degli studenti per chiedere chiarimenti in merito alle modalità di 
verbalizzazione dei tirocini e per condividere perplessità in merito all’organizzazione del 
calendario degli esami poiché molti studenti si ritrovano ad avere tutti gli esami concentrati 
attorno alla settimana del 20 giugno e del 12 luglio.  
 
Risponde il prof. Rainone chiarendo che i tirocini e altre attività formative verranno verbalizzati 
online.  
 
Risponde la prof. Centrella chiarendo che il problema relativo alla concentrazione delle date 
d’esame nella settimana del 20 giugno è dovuto alla fascia temporale riservata agli scritti di 
lingua in modalità disgiunta. Certamente il CDS prende atto del problema che riguarda i suoi 
iscritti e procederà per quanto possibile con le operazioni di ricognizione delle date già effettuate 
anche quest’anno, fermo restando che la gestione del calendario degli esami resta una pertinenza, 
da quest’anno, dell’Ufficio Didattica del dipartimento.   
 
Non essendoci altri aspetti da discutere e deliberare, il consiglio è sciolto alle ore 17.45, del che è 
verbale. 
 
 

LA PRESIDENTE 
Prof.ssa Rossella Bonito Oliva 
 
 

LA SEGRETARIA 
Prof.ssa Anna Mongibello 

 

 
 




